
Всё решилось в последнем туре. 
 
Матч последнего тура первенства по футболу, в котором ФК «Реж» встречался дома с «Титаном» из 
Верхней Салды был во многом определяющим. От него и от параллельно идущей игры Ирбита и 
Двуреченска, зависело, как будет выглядеть тройка лидеров нынешнего сезона. У наших футболистов был 
шанс занять первое место. Для этого нужно было выиграть у «Титана», а Ирбит не должен был одержать 
победу над своим соперником. Режевская команда свою задачу выполнила – выиграла со счётом 3:0, но 
ирбитчане тоже не стали упускать победу, поэтому в итоговой турнирной таблице мы всё-таки на II месте. 
Победитель первенства – Ирбит, бронза у Верхней Салды.  
Подробно об итогах сезона читайте в одном из ближайших номеров. 
Арина АГАПОВА. 

 Движение к горизонту. 

            Семнадцатый раз в селе Глинское проходят открытые соревнования по 
велотуристскому многоборью. Проходят они в начале учебного года, в октябре, в любую погоду, невзирая 
на количество участников. 
Было время, когда в них активно участвовали команды из школ №№1, 3, 5, 7, 44, 46, из Ревды, 
Екатеринбурга. В настоящее время стабильно участвуют в этих соревнованиях велотуристы из Заречного, 
Снежинска (Челябинская область), Ленёвки, Арамашки, Глинки. А на этот раз после долгого перерыва в 
матчевой встрече приняли участие ребята из Клевакино под руководством преподавателя-организатора 
ОБЖ, учителя физкультуры Н. С. Каменских. Никита Сергеевич, воспитанник велоклуба «КОГТИ», 
думаем, станет серьёзным соперником всем в последующих встречах. Главное же, чтобы процесс шёл, 
традиции сохранялись, проходили встречи. 
Давайте посмотрим на них со стороны. Подобное не встретишь в других сёлах. Что-то похожее мы видели, 
только когда путешествовали по Швеции. Это встречи не по хорошо адаптированным видам спорта – 
футболу, волейболу, баскетболу и т. д., а велотуристскому многоборью. Это не игра, а очень 
содержательный процесс, с тактикой и стратегией, физической подготовкой, чувством локтя, знанием 
техники, правил дорожного движения… Всё это – маленькие ручейки, образующие реку под названием 
«здоровый образ жизни». А езда на велосипеде – как особое измерение, образ жизни, характерный для всех 
цивилизованных стран. 
И тем более отрадно было видеть, как в минувшее воскресенье более 50 ребят на велосипедах здорово и 
ядрёно катались по улицам села Глинское. Это не закрытие и открытие сезона – это движение к горизонту. 
А ленёвские и арамашковские участники встречи не только радуют количеством, но и результатом: одна из 
команд школы №28 (рук. О. С. Чепчугов) занимает третье место в общем зачёте, а арамашковцы – первое 
(рук. Г. Г. Минлиахметов). Глинские «КОГТИ» выставили три команды, всего 20 участников. Все три 
команды – в призёрах. 
Как всегда, украшением встречи были спортсмены из Заречного. Выступление их отдельных участников 
можно сравнить с высшим пилотажем. 
Приятно было видеть в роли организаторов и судей, а также и участников соревнований тех, кто в велоклуб 
пришёл десять и более лет назад и до сих пор (после службы в армии, окончания различных учебных 
заведений) не теряет с ним связь. Это – Ю. П. Саввулиди, А. В. Суркова, Е. Н. Третьяков, О. С. Гладких, М. 
А. Крысов. 
Спорткомитет РГО (Е. Левинская) включает в календарный план этот вид спорта, а поэтому победители 
отмечены медалями, грамотами. Методическое обеспечение матчевых встреч на достаточном уровне 
держит Центр внешкольной работы (Н. И. Якимова). Ну а Глинская школа (М. Н. Добрынина) всегда 
гостеприимно распахивает двери для всех участников, понимая значимость происходящего. Студия 
«Панорама» всегда «аккредитует» своих репортёров. 
М. КОПЫЛОВ. 
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«Учитель – это звучит гордо». 

Старая фраза, слыша которую некоторые скептически улыбаются. Но для тех, кто работает учителем 
многие годы, - это не пустые слова, а действительно гордость. Гордость за то, что не только знания 
вкладывает  учитель в головы детей, но и воспитывает их, стараясь сделать маленького человечка чутким, 
добрым, заинтересованным чем-то или в чём-то. 
Прошёл День учителя. В каждой школе он праздновался по-разному. На совещании в школе №5 при 
директоре в преддверии Дня учителя Надежда Борисовна Елькина и Людмила Владимировна Величко 
подготовили и провели грамматический диктант для педагогов, результаты которого очень удивили 
некоторых преподавателей. Но «не школой единой жив педагог». Это такой же человек, со своими 
проблемами, пристрастиями и со своим миром увлечений. Именно так: «Мир наших увлечений» называлась 
выставка, организованная энтузиастами, экспонаты которой рассказали о необычных увлечениях наших 
учителей. Но о ней – отдельный рассказ. 
В этот день в нашей школе «правили» дети: старшеклассники проводили уроки в младших классах, 
социологический опрос учеников, по результатам которого на праздничном концерте были награждены 
учителя в таких номинациях, как «Самый строгий учитель», «Самый добрый учитель»,  «Самый, самый, 
самый» и т.д. Детям удалось приятно удивить своих учителей. 
Приятно были удивлены также Елена Леонидовна Ичитовкина и Вера Михайловна Воронова. По итогам 
летней оздоровительной кампании их наградили почётными грамотами управления образования. 
На праздничный концерт по доброй традиции были приглашены учителя, находящиеся на заслуженном 
отдыхе. А сам концерт, подготовленный старшей вожатой В. Вороновой и детьми разных классов, очень 
порадовал всех. 
В День учителя даже на улице можно было услышать поздравления, адресованные учителям. Но так 
хочется, чтобы и в будние дни бывшие ученики не забывали свою школу, своих учителей, ведь учителя их 
помнят всех: капризных и прилежных, неугомонных и незаметных, творческих и спортивных. И как 
приятно видеть блестящие (может быть, от слёз радости?) глаза учителя, когда к нему приходят бывшие 
ученики и говорят простое человеческое «СПАСИБО».  
С. КАМЕНСКИХ. 

 Как живёшь, страна? 

Россия 
Правительство привело удручающие данные о состоянии российских водоёмов. Министр природных 
ресурсов и экологии РФ Ю. Трутнев сообщил, что чистые реки в России остались только в Сибири и на 
Дальнем Востоке. По его словам, природные условия России позволяют использовать 2,5 млн. рек, 3 млн. 
озёр. В промышленных и бытовых целях используется 2% речного стока. Он также сказал, что более 30% 
сточных вод в РФ недоочищены или вовсе не очищены до нормы. Ещё хуже ситуация водоиспользования 
отраслью ЖКХ. Всего в РФ работает 60 тыс. водопроводов, но 85% из них не соответствуют нормативным 
требованиям. 
Перед голосованием за предложенные правительством законопроекты о сокращении социальных фондов с 
их резкой критикой выступили профильные комитеты Думы. Комитет Госдумы по труду и социальной 
политике в своем заключении к законопроекту отмечает, что реализация предлагаемых изменений по 
стажевым периодам приведёт к снижению размеров пособий по временной нетрудоспособности для 
значительного числа застрахованных граждан. В заключении комитета Госдумы по вопросам семьи 
отмечается, что принятие законопроектов в таком виде отрицательно скажется на материальном положении 
молодых семей. В результате профильные комитеты предлагают парламенту исключить в ходе доработки 
законопроектов ко второму чтению нормы, касающиеся увеличения стажевых периодов. 
День милиции в России будет заменён другим праздником после вступления в силу закона «О полиции». 
Официальное торжество работников правоохранительных органов получит название Дня сотрудника МВД. 
При этом отмечаться  новый праздник будет в тот же день, что и День милиции – 10 ноября.  

Область 
Бизнес и власть Свердловской области вновь встретились за одним столом. Губернатор принял участие в 
заседании Областного союза промышленников и предпринимателей. По словам А. Мишарина, индекс 
промышленного производства в этом году составил 115,5%, объёмы транспортного машиностроения 
выросли в два раза. Но при этом многие предприятия пожаловались на нехватку в области подвижного 



состава. Губернатор предложил создать региональную транспортно-логистическую компанию. В 
завершение встречи он поздравил промышленников и предпринимателей с новосельем. У областного союза 
впервые появилось своё здание. 
Обнаруживать и тушить лесные пожары в следующем году станет проще. С 2011 года министерство 
природных ресурсов области дополнительно закупает тяжёлую технику для работы в лесах и планирует 
установить новое оборудование. Кроме того, со следующего года собираются увеличить количество 
штатных сотрудников уральской авиабазы охраны лесов. На все мероприятия областной бюджет выделяет 
260 млн. рублей, программа рассчитана до 2013 года. 
Энергетики составили «чёрный список» коммунальщиков-должников. В него вошли операторы услуг ЖКХ 
с низкой платёжной дисциплиной. На первом месте находится Артёмовский городской округ, его долг 
перед энергетиками составляет почти 109 миллионов рублей. На второй позиции находится Реж с долгом в 
73 миллиона. Затем Первоуральск – там коммунальщики задолжали энергетикам почти 70 миллионов 
рублей. В десятку лидеров-должников вошли также Верхняя Пышма, Алапаевск, Талица, Асбест, Тавда, 
Кировград и Богданович. Некоторые компании не платили энергетикам по счетам более 6 месяцев. Всего 
же общая задолженность свердловских предприятий ЖКХ достигла 1,25 миллиарда рублей. В 
«Свердловэнергосбыте» обещают, что ко всем должникам будут применены жёсткие санкции. 
С 8 ноября судебные споры между юридическими лицами будут решаться по новому адресу – улица 
Шарташская, 4. Арбитражный суд Свердловской области переезжает. Новых залов для заседаний судьи 
ждали на протяжении пяти лет, именно столько шло строительство. По площади новый арбитражный суд в 
4 раза больше прежнего и отвечает всем нормативам работы судей. На их работе переезд не скажется. 
Порядка 100 дел, назначенных на первые дни ноября, рассмотрят ещё в старом здании. Приём документов 
на рассмотрение с курьерской доставкой будет приостановлен на 9 дней – с 29 октября по 7 ноября. Но 
почтой документацию можно отправлять уже по новому адресу. 
По материалам СМИ – Галина ПОПОВА.  

 Лотерея «Поймай удачу»: итоги розыгрыша. 

По итогам очередного розыгрыша лотереи победительницей стала Нина Степановна Шабунина, которую 
мы приглашаем в редакцию «Р. В.» (ул. Красноармейская, 5) получить денежный приз.  
А вам, уважаемые наши читатели, напоминаем, что лотерея продолжается. Ищите купоны участника 
лотереи в «Режевской вести» и выигрывайте денежные призы!  

На завалинке. 

Сотрудники черемисского Дома культуры решили поздравить пожилых людей села с праздником по-
особенному. Не просто подготовили концерт, а провели конкурсную программу, отлично принятую 
зрителями. 
Пройти семь этапов конкурса «На завалинке» предстояло участницам из с. Черемисски: Людмиле 
Андреевне Поповой, Галине Петровне Шураковой, Валентине Михайловне Коноваловой и с. Октябрьского 
– Галине Александровне Миленьких. Несмотря на волнение, они держались хорошо и старались подходить 
к заданиям с юмором. Представив себя в «визитке», участницы перешли к «изюминке» - соревнованию на 
лучшее фирменное блюдо. Этапы конкурса чередовались с выступлением вокального ансамбля Дома 
культуры, что делало программу ещё более яркой и гармоничной. В третьем этапе – «Ретрошлягер» - 
удалось поучаствовать и зрителям, что они сделали с большим удовольствием. Песни, угаданные 
участницами по отрывку мелодии, подхватывались залом. Даже техническая неполадка не помешала 
завершить это задание. Ведущая напела песню, после чего она без проблем была всеми узнана. Дальше 
участницы, находящиеся в отличной форме, предлагали аудитории свой эликсир молодости. Ещё одно 
интересное задание – «Банкирши». В нём участницам нужно было поймать на удочку как можно больше 
купюр крупного номинала. Они азартно принялись за ловлю, и с пустыми руками никто не остался. Свою 
находчивость, фантазию и грацию пришлось проявить в предпоследнем задании, где из обычных вещей 
нужно было сделать вечерний наряд. Завершился конкурс музыкальным заданием, в котором участницы 
показали свои таланты. Жюри присудило победу Г. Миленьких, II место по баллам получила В. 
Коновалова, III место – Г. Шуракова. Зрителям понравилась программа, за что они благодарны 
сотрудникам Дома культуры, всегда устраивающим для односельчан что-то интересное. 
Арина АГАПОВА. 



Найдена граната. 

Согласно сводкам ОВД по РГО, за минувшую неделю на территории Режевского округа было 
зарегистрировано 76 происшествий. Кражи составили всего 3 преступных эпизода. А теперь подробнее о 
некоторых происшествиях. 
Не совсем нормальная тенденция просматривается в последнее время: чуть ли не каждую неделю 
регистрируются случаи суицида. 18 октября поступило сообщение, что по ул. Ленина пытался повеситься 
гражданин З. Попытки самоубийства через повешение ещё двух женщин (30 и около 40 лет) в разные дни 
минувшей недели закончились желаемым для женщин исходом (к несчастью для родных и близких). 22 
октября в приёмный покой ЦРБ были доставлены гражданка П. с отравлением таблетками и гражданин С. с 
отравлением стеклоочистителем. 24 октября в ЦРБ доставлена гражданка А. с отравлением таблетками.  
Никогда не знаешь, что ждёт тебя за поворотом. В воскресенье на 75 км автодороги Реж – Екатеринбург 
произошло ДТП: автомобиль совершил наезд на пешехода, от полученных травм пострадавший скончался. 
22 октября в огороде дома в посёлке Костоусово обнаружена граната. К счастью, никто не пострадал. 
Анастасия СОБОЛЕВА.  

 Не стоит впускать посторонних! 

Пенсионеры – наиболее доверчивая категория людей, обмануть которую проще всего. Это не статистика, а 
личные наблюдения, основанные на обращениях граждан. Ведь чуть ли не каждую неделю различные 
мошенники изобретают всё новые способы, как втереться в доверие и наживиться на наивности пожилых 
людей. Очередной пример поведала наша читательница, ставшая жертвой обмана. 
Чуть больше недели назад на одной из центральных улиц города к ней подошла женщина, рассказав 
жалостливую историю: мол, она приехала в Реж из Перми, чтобы продать мясо, переночевать ей негде, 
может, жительница гостеприимного города подскажет какой-то выход… Будущая жертва сама предложила 
«приезжей» переночевать у неё, впустила в дом, напоила чаем. За разговорами гостья рассказала, что «её 
прижали контролирующие инстанции, нужно дать денег». Требуемой суммы, естественно, не было (товар 
ведь ещё не продан), поэтому «предпринимательница» и попросила взаймы у хозяйки квартиры 10 тысяч 
рублей. Оставила в залог золотые украшения, завёрнутые в платочек, и ушла. Стоит ли объяснять, что в 
дальнейшем эта женщина так и не появилась, а оставленные украшения оказались муляжом? От 
пережитого шока пенсионерка отходила несколько дней, ведь по доброте душевной она отдала мошеннице 
всю свою пенсию. А после поспешила в редакцию «Режевской вести», чтобы предупредить остальных 
режевлян. 
В свою очередь мы вновь обращаемся к жителям Режевского городского округа (особенно пожилого 
возраста) с призывом быть осторожнее и не доверять незнакомым людям, а уж тем более не впускать их в 
дом! 
Анастасия СОБОЛЕВА.  

 Режевские старожилы. 

В октябре, который традиционно посвящается пожилым людям, особенно приятно поздравить 
долгожителей. 
17 октября исполнилось 96 лет Марии Константиновне Русиной. 
24 октября исполнилось 97 лет Анастасии Федотовне Хариной. 
Хочешь – не хочешь, а годы идут, 
Вложены в них здоровье и труд, 
Многое отдано, взято чуть-чуть, 
Пройдено, прожито, их не вернуть. 
Но не грустите, для того и родились, 
Чтобы смеяться, плакать и петь. 
Счастья, здоровья мы пожелаем 
В этот счастливый и радостный день! 

 



Решались общегородские проблемы. 

На очередном аппаратном совещании в администрации РГО одним из вопросов был ремонт электролиний 
пос. Озёрный и с. Костоусово, жители которых испытывают неудобство из-за регулярных отключений 
электроэнергии. Ремонтные работы необходимы, чтобы обеспечить бесперебойное энергоснабжение 
данных населённых пунктов. Электрооборудование и линии электропередач здесь крайне изношены. Их 
модернизация запланирована Режевской электросетевой компанией на 2011 год, что позволит решить 
проблему недостаточного напряжения электричества в домах. 
Другой актуальный вопрос – перепись населения, которая официально завершилась 25 октября. Но на 
совещании было сказано, что для тех, кто не успел по каким-либо причинам поучаствовать в переписи, с 26 
по 28 октября работают стационарные участки во всех ДК города. Поэтому ещё не поздно исполнить свой 
общественный долг, и предоставить свои данные, которые в будущем помогут планировать финансово-
хозяйственную деятельность Режевского городского  округа. 
Пресс-служба администрации РГО. 

 Секрет долголетия – постоянный труд. 

                          В начале октября 80-летний юбилей отметил Алексей 
Васильевич Черепанов. 
Всю жизнь он прожил в Черемисске, которую оставлял лишь на годы службы в сержантской школе в 
Ленинграде и когда нужно было работать на лесозаготовках на Адуе. 
Закончив 3 класса, А. Черепанов пошёл работать в колхоз. Менялись названия сельхозпредприятия: колхоз 
им. Ленина, колхоз им. Сталина, совхоз им. Ворошилова, а Алексей Васильевич продолжал работать на 
молочно-товарной ферме. 32 года отдал он этому непростому труду. Опыта и знаний было не занимать, 
поэтому к его советам прислушивались не только вновь пришедшие работники, но и руководители. 
Алексей Васильевич – ветеран труда, среди его наград - медаль «За преобразование нечерноземья РСФСР», 
юбилейные медали к годовщинам Великой Победы, многочисленные почётные грамоты за высокие надои 
на фуражную корову. На своей тройке с бубенцами юбиляр участвовал во всех мероприятиях фермы и села. 
Уже выйдя на пенсию, в 2006 году Алексей Васильевич участвовал в празднике «Проводы весны». Ему 
досталась почётная миссия – везти снежную королеву. 
Вместе с женой они вырастили двух дочерей, Людмилу и Любовь, обе они переехали жить в Реж. А сейчас 
у Алексея Васильевича есть не только внуки, но и правнуки. 
Односельчане говорят о юбиляре только хорошее. Отмечают его трудолюбие и заботу о семье, спокойный 
нрав. 
Человеку, привыкшему к труду, непросто смотреть на то, что происходит в селе сейчас: бывшее когда-то 
одним из крупнейших, сельхозпредприятие в Черемисске в настоящее время больше похоже на небольшое 
частное хозяйство. Рабочих мест практически нет, поэтому многим жителям ничего не остаётся, кроме как 
уезжать из родного села. 
Арина АГАПОВА. 
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Сеять доброе, вечное легче, чем пропалывать каждый день. 

                          Восемнадцать учителей истории, экономики и обществознания 
в день именин Веры, Надежды, Любви и матери их Софии посетили музеи Верхней и Нижней Синячихи и 
села Коптелово. О поездке рассказала М. Кочедыкова, библиограф библиотеки «Гавань». 
Родные просторы полей и лугов, ковры жёлтых листьев, опушки и перелески возвращали нас к нашим 
истокам, ведь все мы родом из деревни. Першино, Голендухино, Клевакино – их названия звучат в наших 
режевских фамилиях… Сотни лет крестьянские руки с плугом и сохой ровняли границы лесов и гор, 
создавая их плавные очертания, которые проплывали перед нами. А деревеньки прильнули огородами и 
садами к желтеющим полям и лесам. 
Алапаевские деревни, с музеями, храмами, старинными башнями, избами, мельницами, сохранёнными для 
нас, вернули нам утраченные чистоту, гармонию и красоту. Всех очаровал экскурсовод Леонид Фёдорович 
Русаков – его согласны были слушать бесконечно! Любовались, как артистично с прибаутками и загадками, 
он знакомил нас с ремёслами, бытом, историей села Коптелово и его селян. Мы узнали, чем свадебное 
полотенце отличается от поминального, как защищает длинный сарафан свою владелицу, как правильно 
отбивать косу… 
Мы видели баньку, сложенную всего из трёх брёвен. Но это огромные  бревна - не обхватят даже несколько 
человек! Красота дерева, отполированного руками и веками, здесь проявилась сполна. 
Увидели, как бьют родники из-под земли, а над ними стоит часовенка. Здесь клянутся в любви, такой же 
неустанной и чистой, как родниковая вода, даже американцы. А женские личики, умытые родниковой 
водой, остаются нежными и милыми. 
Очень понравился сам музей с его экспонатами, за каждым из которых имя и богатая история коптеловцев. 
Обедали в горнице, и нам пели старинные песни молодые красавицы в сарафанах и с косами, а также 
красавицы в возрасте в элегантных старинных нарядах. 
Мы отпраздновали именины Надежды и Любви (Надежды Петровны Суровяткиной, учителя школы №7 и 
Любови Леонидовны Еловских, учителя школы №10, руководителя ГМО историков, организовавшей 
поездку). 
Побывали мы и в Верхнесинячихинском краеведческом музее, расположившемся в старинной школе, 
увидели, как отливался чугун в старину на действующих макетах. А позже увидели железоделательный 
завод. 
Специально заехали поклониться кресту на месте трагической гибели Великой Княгини Елизаветы 
Фёдоровны. 
Осмотрели в Нижней Синячихе девятиглавый Спасо-Преображенский храм. Подобный памятник 
архитектуры – большая редкость не только для Урала, но и  для России. Были в музее народной живописи, 
которой в старину украшали белую и красную горницы в богатых крестьянских домах. Разглядывали 
игрушки уральской мастерицы. 
На обратном пути учителя обсуждали свои проблемы. Я увидела, как дружно они решают все дела: 
подготовку конкурсов, внедрение новых дисциплин и новых тем. Библиотека «Гавань» давно сотрудничает 
со школами. И мне, как библиотекарю, всё было интересно – особенно увидеть и освоить массив знаний об 
уральской истории. Учителя посмотрели и полистали новые краеведческие книги, подаренные библиотеке 
«Гавань». Когда мы возвращались, в небе стояла радуга. Все захотели снова с учениками, друзьями, 
родными приехать хоть на недельку в Коптелово и ещё раз всё рассмотреть – уральское село стоит того!  
М. КОЧЕДЫКОВА.  

Город будет чистым и убранным. 

Для этого не требуется многого. Нужна лишь добрая воля и порядочность руководителей, а также 
кропотливая работа с населением. Об этом и многом другом говорилось на совещании по урегулированию 
вопросов по сбору, вывозу и утилизации твёрдых бытовых отходов в Реже. 
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В этом году проведена большая работа по различным организационным и юридическим моментам, 
связанным с деятельностью городской свалки «Полигон». Много было сделано и по самому объекту, чтобы 
он соответствовал всем требованиям. В результате МУП «Чистый город» получил лицензию на утилизацию 
ТБО на «Полигоне». Специалисты достаточно высоко оценили проделанную работу и отметили, что далеко 
не каждый город имеет лицензию на этот вид деятельности. 
В период получения лицензии (с февраля 2010 года), предприятие «Чистый город» не имело права взимать 
плату за хранение и утилизацию отходов на «Полигоне», при том, что городская свалка принимала мусор в 
ежедневном режиме. Более полугода предприятие работало себе в убыток. 
Конфликтная ситуация, которую, скорее всего, нужно назвать не конфликтной, а  спорной, вполне 
разрешима. Источник данного спора – экономического характера, так как «Полигон» принимает твёрдые 
бытовые отходы двух категорий: к первой категории относятся «прочие потребители» - это небольшие 
магазины и различные ИП, объём отходов которых чётко определён. Вторая категория – население, которое 
даёт основной объём ТБО. Много вопросов возникает по весу: расчёт вывозимого мусора один, а 
фактически вывозится на «Полигон» гораздо больше. Связано это опять же с отсутствием договоров между 
«Чистым городом» с УК и ТСЖ, поэтому мусор не вывозятся, а жители вынуждены выносить мусор либо в 
близлежащий контейнер (если он есть), либо выходят к мусоросборочной машине, приезжающей к домам 
других ТСЖ. 
Сложности возникли с учреждениями социальной сферы. Только две школы постоянно и вовремя 
оплачивают вывоз и утилизацию ТБО. Ещё одна проблема – в бюджетах данных учреждений не 
предусмотрено повышение тарифов на вывоз, хранение и утилизацию ТБО, т.е. у школ и детских садов 
средства на оплату вывоза ТБО рассчитаны, утверждены и заложены по тарифам 2009 года. 
На совещании было принято решение – обязать все УК и ТСЖ иметь договор с МУП «Чистый город» на 
сбор, хранение и утилизацию ТБО. Для проигнорировавших данное обязательство предусмотрен ряд 
рычагов воздействия, одним из которых является предписание не выполнить которое нельзя и штрафные 
санкции. 
Пресс-служба администрации РГО. 

 Что же такое радон, и опасен ли он для человека? 

Территория Режевского городского округа является радоноопасной. В 1995 году специализированными 
областными организациями была разработана карта районирования Свердловской области с указанием 
населённых пунктов, расположенных на потенциально радоноопасной земле, часть населённых пунктов 
относится и к Режевскому району: с. Голендухино, д. Першино, д. Соколово, с. Липовское, д. Точильный 
ключ, с. Костоусово, пос. Озёрный, с. Арамашковское, северо-восток г. Режа. 
Итак, что же такое радон? Это инертный тяжёлый газ (в 7,5 раза тяжелее воздуха), который высвобождается 
из почвы повсеместно или выделяется из некоторых строительных материалов (например, гранита, пемзы, 
кирпича из красной глины). Радон не имеет ни запаха, ни цвета, а значит, его не обнаружишь без 
специальных приборов – радиометров. Этот газ и продукты его распада излучают весьма опасные частицы, 
которые разрушают живые клетки. Прилипая к микроскопическим пылинкам, частицы создают 
радиоактивную аэрозоль. Её-то мы и вдыхаем – именно так происходит облучение клеток дыхательных 
органов. Значительные дозы могут спровоцировать рак лёгких или лейкемию. 
Что сделано нами для защиты населения от радона? Прежде всего филиалом ФГУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Свердловской области» в Режевском городском округе разработана программа, 
предусматривающая радиационное обследование строительных площадок, детских учреждений, жилых и 
производственных зданий, контроль за содержанием радона в атмосферном воздухе. В рамках программы 
постоянно измеряется содержание радона в атмосфере города. И теперь мы знаем, что в Режевском 
городском округе есть районы с разным содержанием радона в воздухе. Это связано и с естественным 
содержанием радия в почве, и с плотностью застройки. 
И как быть, если дом строится или уже построен на радоноопасном участке? Это не значит, что там нельзя 
жить. Просто такие дома должны быть хорошо изолированы от проникновения радона. При сооружении 
фундамента обязательно выполняется противорадоновая защита – между плитами прокладывается, 
например, битум. А за содержанием радона в таких помещениях необходим постоянный контроль. Сегодня 
на радоноопасность проверяются все строительные площадки. 
Наиболее опасен радон для детей (в силу более низкой сопротивляемости детского организма), а ведь 
детские сады и школы – малоэтажки, многие классы как раз на первых этажах. Поэтому для детских садов и 
школ обязательно рекомендуется выполнить тщательную изоляцию в подвальных помещениях и, 
повторюсь ещё раз, почаще проветривать. 



Для контроля эффективности проводимых мероприятий в общественных и жилых домах необходимо два 
раза в год (тёплый и холодный периоды года) проводить лабораторные испытания на содержание радона в 
воздухе. 
В. БИСЯРИН, 
главный врач филиала ФГУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в Артёмовском районе и Режевском 
районе». 

   

 


